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СТЕПАНЧЕНКО В.И.

О РЕФОРМАТОРСКОМ ЗУДЕ, ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ 
ПРИНЦИПЕ, ОТНОШЕНИИ К ДУХОВНОСТИ, 

ТРАДИЦИОННОЙ КУЛЬТУРЕ И ПАМЯТИ ПРОШЕДШИХ 
ЛЕТ В КАЗАЧЬЕЙ СРЕДЕ

«Патриотизм  — это не  значит только 
одна любовь к своей Родине.
Это гораздо больше… Это  — сознание 
своей неотъемлемости от  Родины, не-
отъемлемость переживаний вместе с ней 
её счастливых и несчастных дней».

А.Н. Толстой

Уважаемые участники конференции, свою статью, я хочу начать с простого 
вопроса: «Какой человек самый бедный?» и ответить на него словами монаха 
Симеона Афонского, который сказал — «Который больше всего любит деньги». 
По сути — это потребитель, а не созидатель. Поэтому, в этой статье постара-
юсь поразмышлять о тенденции усиления потребительского отношения в рос-
сийском обществе постперестроечного периода, реформаторском зуде и, в том 
числе оптимизации, а по сути, бездумной ликвидации много того, что было со-
здано ранее. И конечно же о замалчивании исторического прошлого, сделан-
ного поколениями русских и тех, кто был с ними рядом, о правде современной 
жизни, изложив свою позицию по формированию современного российского 
общества и его конституционных основ.

Читая сборники стихов Николая Добронравова,  [3] обратил внимание 
на его строки: «Судьба ведёт жестокий счёт не праздников, а буден. Она тебя 
не подведёт пока ты нужен людям» и «Творец не для Ирода Родину создал. Вос-
креснет Россия во имя любви. Вот только бы кто-нибудь снова не предал Рос-
сию, которую мы сберегли…». А также стихотворения «Молитва» Александра 
Градского, [2] недавно ушедшего от нас: «Святый боже дай нам сил, сохрани нас 
и  спаси от  словец и  от  словца, от  льстеца и  хитреца…», я  в  очередной раз 
задумался о том, а почему такие пронзительные строчки широко не публичны 
и не звучат со сцен, волнуя наши души, ведь в них изложена правда жизни и се-
годняшнего времени, когда в обществе перестают слышать и слушать мудрых, 
живших с нами людей или живущих ныне. А всё потому, что в настоящее вре-
мя в угоду капиталу, балом правит махровый либерализм и потребительство, 
при этом, правящими элитами и олигархатом, через подконтрольные им СМИ 
проводится искоренение наших духовных основ общества и исконной россий-
ской государственности. Наши ценности постепенно заменяются либеральной 



149

ложью и видимостью мнимого в будущем благополучия. Идеологические цели 
государства и направления движения в обществе не определены. Всё это при-
водит к тому, что, мы перестаём понимать и ценить то, что передали нам наши 
предшественники, как в  духовном, так и  экономическом смысле. А  по  сему, 
у  определённой части представителей наших властных структур, различных 
уровней и  возрастов имеется ощущение того, что история начинается с  них. 
До них ничего не было, не делалось и, поэтому, они вольны начинать с чистого 
листа, считая себя, при этом всегда правыми. Ответственность за эти просчеты 
не установлена.

В современном обществе зачастую отсутствует понимание, что сделанное 
другими поколениями и личностями, пусть даже неизвестными или известны-
ми, но уже ушедшими стоит учитывать и сохранять как память о том истори-
ческом опыте, зачастую героическом периоде жизни и  использовать его, как 
основу для дальнейшего развития и воспитания нового поколения. А для этого 
нужно наличие исторической памяти, тщательное изучение пройденного и ви-
зуализация сделанного ранее, чего нет в нынешнем образовательном процессе, 
превращённом зачастую в образовательную услугу, где каждый получает её ис-
ходя из своих частных финансовых возможностей, без учёта общегосударствен-
ной потребности и уровня знаний, которым отличалось наше образование ра-
нее. На это не раз в своих выступлениях обращал внимание и Президент страны 
В. Путин. К сожалению, процветавшая базарная кампанейщина, получения бы-
строй личной выгоды, результатов не приносила. Мы жили в большинстве каж-
дый сам за себя. И только в период СВО наше сообщество начало осмысливать 
и делать первые определённые выводы из сложившейся ситуации, понимая, как 
много мы разрушили, пропагандируя потребительский способ развития. Пола-
гаю, что понимание этого в обществе и во властных структурах, очень полезная 
и необходимая тенденция. Надеюсь и уверен, что именно такой подход может 
дать в перспективе результаты. И общество, укрепив, прежде всего свою, куль-
туру и  духовные традиции, достигнет желаемой результативности развития 
на основе исконных исторических корней наших предков — русичей, которые 
объединяли вокруг себя другие народы, защищая их от истребления.

Суть в том, что нельзя оставлять прежнюю либеральную идеологию, унич-
тожающую культуру, подменяющую её тем, что ею не является, уже стоившую 
нам стольких бед и всё ещё считая её «прогрессивной». Припудрив её патриоти-
ческими декларациями, ничего не изменяя, необходимого результата не будет. 
Конечно, наша победа в  текущих событиях СВО неизбежна, тому свидетель-
ствует наша многотрудная история. Но  без изменения в  сфере духовно-ми-
ровоззренческой и  культурной, литературной, она достанется нам с  гораздо 
большими потерями и человеческими жертвами… К сожалению, пока в обла-
сти культуры к официальному курсу руководства страны чувствуется вольный 
или невольный саботаж. В данной интерпретации, это звучит в статье «Балачка 
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золотая…», опубликованной на сайте «Русская народная линия». Она посвяще-
на изданию уже пятого словаря кубанского диалекта. В  ней автор выступает 
против процветающей на Кубани украинизации, а в целом либеральной запад-
ной культуры. Видимо, в сфере культуры и особенно на местах сознательно или 
неосознанно всё ещё наивно полагают, что до Бога высоко, а до Москвы далеко. 
Так считает кубанский писатель, публицист, казак, мой земляк по  рождению 
и ровесник, родившийся в 1950 году в Старонижестеблиевской станице Пётр 
Ткаченко, мысли которого я давно разделяю. «Останавливаюсь на этом пото-
му, что это не пустая игра слов — за каждым из них стоят свои, прямо про-
тивоположные понятия и смыслы. Ведь, называя свой диалект украинским сло-
вом (балачка — это слух, сплетня. Уточнение автора), да ещё имеющим столь 
неприглядное значение, мы тем самым вольно или невольно занимаемся тихой, 
потаённой украинизацией Кубани, столь памятной как в прошлом, в поколении 
моих родителей, так и позже, а сегодня в особенности», — пишет Пётр Ткаченко.

Эти мотивы звучали и в моём издании «Говорим, гутарим, балакаем и воз-
рождаем»,  [17] а  также в  ходе, бесед с  казаками Обско-Полярной казачьей 
линии и  не  только, видя, как «чубайсы», «гайдары», «гудковы», «навальнята» 
и им подобные разваливали духовные и культурные основы страны и конечно 
же её экономику. В этом преуспела и культурная элита, которая в сложный для 
России период, сбежала за рубеж, поливая оттуда россиян, прежде всего рус-
ских и страну в целом, забыв, за чей счёт она заработала своё имя, деньги и была 
обласкана в обществе. Эти перевёртыши действуют по западной потребитель-
ской указке и способствуют насаждению неверия возможности самим росси-
янам решать свои проблемы, чтобы страна, при наличии природных богатств 
и трудолюбивого народа, заняла достойный её потенциалу, уровень благососто-
яния и развития.

Нельзя не  отметить и  ту  часть олигархата, которая сидели и  сидят у  нас 
на двух, а то и трёх стульях, делая вид, что они вносят вклад в развитие эконо-
мики России, наживая при этом свои личные капиталы и храня их за её пре-
делами. Потакая этому, либеральная верхушка способствовала этой вакхана-
лии, а в настоящее сложное для страны время, многие из таких деятелей играют 
на  стороне запада и, в  частности, укронацистов. Но, сложившаяся в  стране 
вседозволенность и безнаказанность, таких, с позволения сказать вершителей 
наших судеб, не  может продолжаться бесконечно. Об  этом публично выска-
зался президент страны В. Путин в  послании 2023 года: «Последние события 
показали: образ Запада как тихой гавани, оказался призраком, фальшивкой. 
Те, кто этого не  понял, многое потеряли. Их  там просто ограбили». «Я как-
то сказал, что замучаетесь пыль глотать, пытаясь спасти свои деньги. Так 
все и случилось. Никто из простых граждан не пожалел тех, кто потерял свои 
капиталы в зарубежных странах, лишился яхт и дворцов. А в разговорах на кух-
не припомнили и приватизацию 90-х, и показную роскошь». «Пытаться бегать 
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с  протянутой рукой, унижаться, выпрашивая свои денежки,  — бессмысленно, 
не стоит цепляться за прошлое, нужно перестроить свою работу». «Вы силь-
ные люди, которые прошли сильную школу, — вкладывайте в Россию, помогайте 
школам и университетам. Так заслужите благосклонность людей». [4]

Становится понятен и «реформаторский зуд» вышеупомянутой либераль-
но-олигархической верхушки, который построен, как правило, на  дармовом 
захвате достижений, выстроенных ранее отраслей экономики, от  которых 
зависит благосостояние и  безопасность всего народа. При этом во  главу угла 
избиралась линия поведения, когда в  угоду модному течению нужно было 
всё реформировать и  приукрасив, переделать по-своему, опорочив и  разру-
шив наработанное ранее. Ломать ведь не  строить. И  делалось это с  завидной 
регулярностью, постоянно по всем направлениям. И всё это, под видом даль-
нейшего развития и так называемого «ускорения». Особенно это было видно 
в образовании. Руководствуясь старым принципом «разрушить до основания, 
а затем…», наше образование из лучшего в мире стало отстающим. Мы мно-
го лет топтались на месте на этом «поле чудес», делая шаг вперёд и два назад, 
как писал известный классик, способствуя основной западной цели — лишить 
Россию мощной науки и экономики. Неужели нам мало исторического опыта, 
полученного в не таком, уж далёком прошлом? Такие реформаторы, в погоне 
за золотым тельцом лишили молодое поколение гордости за своё образование, 
создали ложное стремление получать его не в России, а зарубежом. А своё об-
разование, науку и историю, мы переписали под соросовские лекала, низведя 
наши достижения до минимума. К сожалению, в полной мере, мы не избави-
лись от этого и сегодня. Довели до того, что прежде, чем специалист представит 
свою работу для защиты диссертации, он  должен опубликовать её  на  западе, 
выдав им свои идеи, открытия и разработки. Чем запад успешно и пользовал-
ся, получая их бесплатно за наш счёт. Разве это не было видно? Но мы потака-
ли им  и, по  сути, раболепствовали перед западными спецами, которые наши 
же достижения и открытия в последствии продавали нам за большие деньги. 
А ведь история умеет мстить! И современные испытания, пример тому. Но ли-
бералов это не страшит, да и мало кто из них понёс должную ответственность 
за нанесённый ими урон, во всяком случае, публично этого не видно. Пользуясь 
этим, они в сложный период для страны спокойно покинули её и вывезли свои 
капиталы, которые поддерживают западные отрасти и спорт, да и войну против 
нас, а оставшиеся продолжают безнаказанно лить грязь на страну и её народ, 
применяя зачастую бездоказательные и лживые факты. Но каждому воздастся 
по заслугам. Я в этом не сомневаюсь.

Для таких деятелей в России, была одна цель, получить любым способом тё-
плое место, которое давало и даёт им право решать, в угоду западу, что хорошо, 
а что плохо для нашего народа. Такие люди только имитируют созидательную 
перспективную деятельность для страны. Ведь у них давно заготовлены тёплые 
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гнёздышки за её пределами. Главное для них — это потребительство и личное 
благополучие. И не важно, что будет далее в стране. Свежайший пример тому, 
известная в прошлом чемпионка Елена Исинбаева. Бог ей судья! Этим и было 
пронизано всё наше прошедшее и нынешнее бытие. А приведёт ли оно к про-
грессу в российском обществе и будет ли способствовать его развитию? Думаю, 
что нет! Принцип потребления — это принцип хищника, пожирающего то, что 
сделано другими. Он не способствует созиданию — ни духовному, ни физиче-
скому. К  сожалению, за  годы бездуховности, низменные стремления затмили 
основу сохранения и развития жизни, вдалбливая молодёжи низменные взаи-
моотношения. Многие из таких деятелей так возвеличили себя, что потеряли 
страх Божий. Это наглядно демонстрируют и  нынешние западные политики. 
Разве такое общество мы хотим у себя?

В подтверждение приведу слова Святейшего Патриарха Кирилла на Боже-
ственной литургии перед студентами МГУ, сказанные им  ещё 25 января 2013 
года: «Страх Божий — это не выброс адреналина, это не тот страх, который 
испытывает нарушивший правила движения водитель, когда его останавли-
вает полицейский. Страх Божий — это этическое понятие, которое пронизы-
вает всю жизнь человека. Сила Божиего страха может корректировать наше 
поведение. Мы сознаем, что Бог рядом с нами, что он видит наши дела, и, если 
мы верим в Него, то мы вверяем Ему свою жизнь. Тогда любая измена становит-
ся невозможной, как невозможным становится и многое другое, что сегодня раз-
рушает личную, семейную жизнь, общественные связи, что наносит удар по са-
мому существованию человеческой цивилизации. Это грех, возведенный в норму, 
но он невозможен, когда человек сохраняет веру и верность Господу». [20] И чем 
скорее мы  все это поймём, тем скорее примем правильное решение в  своём 
дальнейшем выходе их тьмы.

Самое страшное, что бездумно брать всё западное и бездуховное, отвергая 
своё исконное, ещё недавно имел у нас в стране основополагающий принцип. 
А  это ведь путь к  тупику, коллапсу, и  лишению России её  государственно-
сти и  суверенитета, чего столетиями и  добиваются наши «заклятые друзья». 
Во всяком случае этот вывод основывается у меня на личном опыте, получен-
ном за более чем 40-летний период работы в органах местного самоуправления 
и государственной власти Ямало-Ненецкого автономного округа и за более чем 
50-летний период общей трудовой деятельности. А также на фоне, анализа фе-
дерального переустройства, вызванного непродуманными, а порой и вредонос-
ными федеральными реформами, разрушившими духовные основы общества, 
подорвавшие собственные экономические основы, ликвидировавшие в погоне 
за рыночными принципами и пресловутой оптимизацией, значительную часть 
сельских поселений, которые перестали существовать, а  также важных про-
изводственных отраслей, известных конструкторских бюро, в  том числе зна-
менитых авиационных, заменив их на посыл, что всё необходимое мы купим, 
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продавая за бесценок общенародные природные богатства. В результате, наши 
отрасли, большинство из которых, ранее занимали ведущие позиции не толь-
ко у нас в стране, но и в мире, пришли в упадок или совсем развалились. Но, 
вселяет надежду, то, что об этом стали наконец говорить не только на кухнях, 
но и на высшем уровне. Отрасли начали возрождать и строить свою экономику 
и национальную индустрию в требуемых объёмах. Значит, не всё потеряно, как 
в духовном, так и экономическом смысле, особенно в эти сложные для России 
времена, когда запад, почувствовав крах своих основ, ополчился на нас через 
Украину.

Нужно отметить, что ещё в послании Президента РФ 2014 года эти вопро-
сы находили отражение. Была признана и поспешность со вступлением в ВТО. 
Считаю, что для достижения роста национального самосознания, уже тогда на-
зрели коренные преобразования. Необходимо ужесточение ответственности 
за совершение экономических преступлений, коррупцию, прировняв их к из-
мене Родины. Без частичной национализации неэффективных предприятий 
и ключевых отраслей, реального подъема народного хозяйства во всех его про-
явлениях, промышленности, транспорта, электроники нам не  обойтись. При 
этом нужны высококвалифицированные специалисты, а не всезнайки менедже-
ры. Многое меняется, но сегодняшняя ситуация, говорит, что в стране нужны 
ускоренные темпы реновации. А для этого пора наконец вносить и изменение 
в статью 13 Конституции, запрещающую устанавливать государственную иде-
ологию. Необходимо наконец определить, что за общество и как мы его будем 
строить. Понятно, что это сложная задача, но, иначе без руля и ветрил страну 
бросает из стороны в сторону.

Еще 19 сентября 2013 года Президент страны, выступая на Валдае отметил, 
что после 1991 года была иллюзия, что новая национальная идеология, идео-
логия развития, родится как бы сама по себе. Государство, власть, интеллекту-
альный и  политический класс практически самоустранились от  этой работы, 
тем более что прежняя, официозная идеология оставляла тяжёлую оскомину. 
На самом деле важную роль здесь играли и играют прежние либеральные идеи, 
заложенные в конституции западными советниками того времени. Кроме того, 
отсутствие национальной идеи, основанной на  национальной идентичности 
государствообразующего русского народа, было выгодно той части элиты, ко-
торая предпочитала воровать и выводить капиталы, не связывая своё будущее 
со страной, где зарабатывались эти капиталы. Самоустроение государства, об-
щества не  сработало, так же, как и  механическое копирование чужого опыта 
младореформаторами. Это правильные мысли, и их следует воплощать в жизнь.

Следует, наконец, чётче определить государственные приоритеты развития 
отечественного производства и  экономики, как на  федеральном уровне, так 
и в субъектах федерации. С этими идеями я, будучи депутатом неоднократно 
выступал, в  органах власти, как на  Ямале, так и  на  федеральном партийном 
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уровне, обращался к  Президенту РФ, депутатам ГД  РФ  и  членам Совета Фе-
дерации. Ставил в  известность губернатора автономного округа. Тем более, 
что в истории России такие примеры были. В частности, в прошлом веке, ког-
да в государстве образовался профицит бюджета, Столыпин тут же направил 
его на  строительство сельских школ, строительство Транссиба, развитие кре-
стьянского земледелия и  промышленности. А  мы, занимались накопитель-
ством в западных банках. К чему это привело известно. Во главу угла ставили 
пресловутую оптимизацию и  проведение конкурсов, где главное не  качество 
полученного продукта, а его мнимая дешевизна. Так мы создавали видимость 
борьбы с коррупцией, загоняя в тупик базовые основы экономики страны, про-
изводство и качество получаемой продукции, разрушая глубинку, сельские по-
селения и малые города.

В нынешней ситуации необходимы реальные преобразования, для чего нуж-
ны управленцы, получившие ранее опыт работы непосредственно в промышлен-
ности, транспорте и сельском хозяйстве, знающие технологию отраслей во всем 
их разнообразии, а не школяры, либо младо-менеджеры, не прошедшие трудовую 
обкатку на производстве. Эпоха, менеджеров, наученных западными специали-
стами, которые «могут управлять всем, и вся» показала свою несостоятельность. 
Требуются свои, проверенные кадры, которые смогут противостоять западу и ра-
ботать, прежде всего на страну. А давление на Россию было во все времена и эпо-
хи. Об  этом я  писал в  открытом письме, обращаясь к  западным политикам и, 
в частности, к канцлеру Германии Ангеле Меркель. Ужесточено оно и в наш век. 
Пример тому из недалёкого прошлого, начиная с попытки запада показать, «кто 
в доме хозяин» с банковскими карточками, махинациями всемирного банка и ре-
гулирования ВТО не в нашу пользу. Эти выпады усиливаются всё больше и боль-
ше. Как государство, Украина западу не нужна, их цель на её основе разрушить 
и раздробить Россию, сохранив своё господство над миром.

Исходя из  вышеизложенного, считаю, что для консолидации населения, 
властям на местах необходимо больше прилагать реальных усердий к решению 
вопросов гражданско-патриотического воспитания молодёжи и  подрастаю-
щего поколения, не превращая это в видимость бурной деятельности и приду-
манной статистической отчётности перед вышестоящими начальниками, что, 
к сожалению, имеет место. Ведь дела важнее слов, как говорили древние. Одна 
из форм этой важной деятельности, на мой взгляд, должна быть связана с сохра-
нением визуальной, исторической памяти, в том числе с примерами создания 
и сохранения памятников, памятных мест, семейных культурно-исторических 
традиций старшего поколения. При этом следует шире опираться на факты ге-
роизма в годы военного лихолетья прошлого, трудовых достижений из мирной 
жизни, в том числе, на примеры подвигов из современной специальной военной 
операции, проходящей на  Украине. Этим самым мы  заложим основу исполь-
зования исторической памяти в  патриотическом воспитании молодёжи, что 
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будет способствовать укреплению нашего единства. Снос памятников на запа-
де и Украине, как раз и подтверждает актуальность нашей работы по созданию 
и расширению визуализации исторической памяти. Наши недруги этого боят-
ся. В этом качестве, казачество способно сыграть свою исконную историческую 
роль. Чем мы и занимаемся, несмотря на имевшиеся и имеющиеся сложности 
и различные подходы к российской истории во властных структурах, по отно-
шению к людям этой категории. Несмотря на это, мы жили и живём, помятуя ге-
роическое прошлое наших предков, соблюдая нашу культуру, традиции во имя, 
во благо, во славу Отечества.

Своё отношение к современному казачеству отметил и Президент В.В. Пу-
тин, написав об этом ещё в 2012 году в своей статье «Быть сильными: гарантии 
национальной безопасности для России»: «…Особо хочу сказать о Казачестве. 
Сегодня к этому сословию себя относят миллионы наших сограждан. Историче-
ски казаки находились на службе у Российского государства, защищали его гра-
ницы, участвовали в боевых походах Русской Армии. После революции 1917 года 
Казачество было подвергнуто жесточайшим репрессиям, по сути — геноциду. 
Однако Казачество выжило, сохранило свою культуру и  традиции. И  задача 
государства — всячески помогать казакам, привлекать их  к  несению военной 
службы и военно-патриотическому воспитанию молодёжи». [5]

Поделюсь, как эта работа ведётся казаками Обско-Полярной казачьей 
линии и каковы зримые результаты, а также тем, что будоражит наши души. 
Не  скажу, что патриотическая работа в  стране и  на  Ямале не  ведётся  — это 
не  так. Но  порой она напоминает, кампанейщину. Элементы низкопробных 
шоу, заполнившие телеэкран, используются в  работе с  молодёжью нечисто-
плотными активистами и чиновниками для личной выгоды. Казаки Союза ка-
заков России всегда остро реагировали на эти проявления обращаясь в различ-
ные органы государственной власти, вплоть до  президента страны. Приведу 
несколько примеров. Правление ОПКЛ поддержало меня в обращении к губер-
натору Волгоградской области А.Г. Бровко, (2011г.) в котором мы выступили 
в защиту фольклорного ансамбля Волгоградской области «Казачья воля». Этот 
ансамбль занимался сохранением, развитием и популяризацией традиционной 
казачьей культуры. Но  власти в  либеральном рвении, сделали упор на  «а-ля 
казачок» и  решили кардинально изменить его репертуар, что не  устраивало 
потомственных казаков, на  что мы  и  обратили внимание.  [9. С.49-51] Далее, 
обратившись в 2013 году к Президенту РФ В.В. Путину, мы выступили в  за-
щиту офицера, лётчика Вячеслава Малкова, который, участвуя в грузино-осе-
тинском конфликте 2008 года, был сбит украинскими наймитами и прошёл все 
круги ада, а в дальнейшем обменян, получил орден Мужества, но ему грозила 
выдача грузинской стороне, а  там 25-летнее тюремное заключение. Последо-
вавшая переписка с МО страны, показала, что кроме нас этой проблемой ни-
кто из официальных властей не занимался. [10. С.87-88] Благодаря указанному 
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обращению в  2014 году удалось добиться справедливого решения вопроса 
в  пользу героя.  [11. С.111-112] И  это не  впервые. Аналогичных результатов 
мы добились, еще в 1992 году, обращаясь к Президенту Б.Н. Ельцину, защи-
щая лейтенанта Евгения Лукина, приговорённого азербайджанскими властя-
ми к смертной казни [18]. Свою чёткую позицию линейцы озвучили, направив 
обращение в адрес Верховного атамана Союза казаков России П.Ф. Задорож-
ного (2014 г.). В своём обращении они предложили Верховному атаману на оче-
редном заседании Рабочей группы при Президенте страны поставить вопрос 
о том, чтобы убрать с карты страны имена людей, у которых руки по локоть 
в  казачьей крови и  главного из  них Я. Свердлова.  [12. С.112-113] Учитывая 
складывающуюся международную ситуацию в 2014 году, атаман направил от-
крытое письмо канцлеру Германии госпоже Ангеле Меркель, в котором выска-
зал казачью позицию в  отношения западной политики натравливания Укра-
ины на  Россию, а  также двойных стандартов по  отношению к  историческим 
событиям прошлого. [13. С.122-126] Письмо было опубликовано на сайте «Лет-
ка.РФ» и информация о нём опубликована в печатных СМИ.

В 2017 году казаки обратились в федеральные органы власти [14. С.297-299] 
с  предложением присвоить одному из  строящихся кораблей атомного ледо-
кольного флота России, имя Юрия Кучиева, легендарного капитана атомного 
ледокола «Арктика», проложившему впервые в мире на ледоколе 17 августа 1977 
года путь к Северному полюсу, Герою Социалистического Труда СССР, участ-
нику Великой Отечественной войны на Крайнем Севере. А перед этим предло-
жили губернатору Ямала Д.Н. Кобылкину установить памятник герою на по-
луострове Ямал в Сабете. Ответ получен не был и 12.02.2018 года обращение 
было продублировано кандидату в Президенты РФ В.В. Путину. [1] К сожале-
нию, в ответе, полученном из Государственной корпорации по атомной энергии 
от 16.03.2018 года была указана странная мотивация неподтверждённая доку-
ментально со  ссылкой на  мнение органов власти не  существовавшей страны: 
«Руководство Верховного Совета СССР и ЦК КПСС, справедливо полагало, что 
уникальные достояния страны должны иметь названия, которые были бы доро-
ги всему народу, без чувств обиды с чьей-либо стороны, а именно географиче-
ские названия». Это мнение и стало основой в отказе присвоения новому атом-
ному ледоколу имени Ю. Кучиева, забывая, что в истории страны был первый 
атомный ледокол «Ленин», которым кстати довелось одно время командовать 
и  Юрию Кучиеву. Приведу слова из  письма Совета ветеранов войны и  труда 
Ямало-Ненецкого автономного округа 2018 года в адрес правления ОПКЛ: «Ве-
теранская организация выражает единодушие, в предложении казаков, чтобы 
одному из строящихся атомных ледоколов присвоили имя капитана атомного 
ледокола «Арктика», Героя Социалистического труда СССР Юрия Сергеевича 
Кучиева, а на Сабете был бы установлен ему памятник. Жители Ямала должны 
знать своих героев в лицо». [6]
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Непонятная терпимость к  врагам Отечества сквозила в  ответе на  обра-
щение 16.11.2018 года к  губернатору Воронежской области А.В.  Гусеву, про-
тив установленного властями г. Россоши памятника итальянским альпийским 
стрелкам, зверствовавшим на казачьих территориях юга в годы Великой Отече-
ственной войны. Поддержав казаков, ветераны Ямала написали: «Нас возмуща-
ет проявленная властями Воронежской области «забота» к захоронениям сол-
дат из Румынии и Венгрии, служивших вермахту. К сожалению, их захоронения 
отличаются в  лучшую сторону от  мало-ухоженных захоронений советских 
солдат Великой Отечественной войны в Россоши. [15. С.390-392] Поддержали 
ветераны и позицию казаков против установки памятников фашистским окку-
пантам в г. Россошь Воронежской области. Этих военных преступников не при-
нимает всё наше общество и никогда с этим не примирится. Считаем, что нам 
необходимо всем бороться с подобным и установкой памятников врагам и пре-
дателям. Ещё 23 декабре 1998 года казаки на правлении ОПКЛ инициировали 
обращение депутатов Государственной Думы Ямало-Ненецкого автономного 
округа к Главе администрации Волгоградской области против установки памят-
ника примирения и  покаяния на  Мамаевом кургане, погибшим, фашистским 
захватчикам, штурмовавшим Сталинград. [8. C.73] И своего добились, получив 
ответ из Волгограда о том, что этот памятник устанавливать не будут. На сай-
те «Летка. РФ» от 20.11.2018 года было опубликовано обращение к начальнику 
Краснодарского высшего авиационного училища лётчиков, имени Героя Со-
ветского Союза А.К.  Серова генерал-майору С.В.  Румянцеву. В  нём казаки-а-
виаторы с Ямала, поздравив личный состав с 80-летием училища, в преддверии 
135-летия Вячеслава Матвеевича Ткачёва, одного из героев Первой мировой во-
йны, который был начальником авиации российской армии, первым в истории 
авиации генералом и имел массу заслуженных наград, просили, учитывая вы-
дающиеся личные заслуги В.М. Ткачёва в авиации, ходатайствовать о представ-
лении его к награждению медалью П.Н. Нестерова посмертно. К слову сказать, 
В.М. Ткачёв и П.Н. Нестеров были друзьями и служили в одном авиационном 
подразделении, что отражено в книге Ткачёва о Нестерове. Отметим, что ещё 
в  2004 году было аналогичное обращение от  атамана ОПКЛ, потомственного 
кубанского казака, первого заместителя Председателя Государственной Думы 
ЯНАО В.И. Степанченко, в прошлом авиатора, к губернатору Краснодарского 
края А.Н. Ткачёву по установке памятника казаку, герою-авиатору начала про-
шлого века. [16. С.283-284] То обращение было частично реализовано, установ-
кой мемориальной доски.

Не оставляя без внимания и вопросы об увековечивании памяти заслужен-
ных ямальцев, казаки ОПКЛ, в очередной раз обратились к новому, молодому 
Губернатору ЯНАО главе комиссии Госсовета РФ по направлению «Молодеж-
ная политика» Д.А. Артюхову, в котором написали, что прежде всего, мы по-
здравляем Вас с назначением Президентом РФ В.В. Путиным главой комиссии 
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и желаем успехов в этом направлении работы. В этой связи мы хотим высказать 
Вам наше беспокойство по складывающейся тенденции в отношении к скуль-
птурным новоделам, активно устанавливаемым в  стране и, в  частности, па-
мятникам «алкоголику», «любовнику», «попрошайке», насекомым, продуктам 
питания, деньгам и так далее. У нас в Ноябрьске установлен памятник комару, 
в Салехарде — стрекозе. И на первый взгляд это безобидно. Так современное 
общество и власть видит сегодняшнюю действительность. Но как говорят му-
дрые: «Зри в корень!» А как-же воспитательный эффект, о котором много гово-
рится, как на федеральном уровне, так и у нас на Ямале? Чего мы таким образом 
достигаем? Новоуренгойских «коль» льющих слёзы о фашистах, убитых в Ста-
линграде и ему подобных или росписи нецензурщины на памятнике погибшим 
землякам в годы Великой Отечественной войны в Шурышкарском районе. Этот 
вопрос остро волнует казаков, краеведов и просто небезразличных людей.

Обсуждая складывающуюся ситуацию, мы пришли к выводу, — современ-
ные псевдо-памятники не несут воспитательных начал и не воспитывают лю-
бовь к истории Отечества и малой Родины, а это наносит вред исторической 
памяти о настоящих героях. Следует отметить то, что на Ямале ведётся воспи-
тательная работа и предпринимаются соответствующие меры по зрительному 
отражению истории в памятниках людям, событиям. И казаки активно в этом 
участвуют. Усилиями казаков и  небезразличной общественности, краеведов 
Ямала инициированы и созданы: мемориал памяти 501-й стройки, установлены 
памятный камень жертвам политических репрессий, мемориальная доска 483-
му пехотному Обдорскому полку Первой мировой войны, изготовлена и уста-
новлена мемориальная доска на школе № 4 Алексею Мединскому, выпускнику 
школы, погибшему в 2000 году, исполняя воинский долг на Северном Кавказе. 
Ведётся работа по присвоении школе его имени. Усилиями казаков приведена 
в порядок могила Володи Солдатова 17-летнего фельдшера, умершего при лик-
видации эпидемии возвратного тифа в 1947 году, исполняя свой медицинский 
долг в тундре Ямальского района и его памятник в с. Салемал с установкой вос-
становленными ими новыми памятными табличками. На  территории Ямала 
установлено 5 поминальных крестов. За  прошедшие годы благодаря усердию 
казаков, появились и другие памятники и памятные места.

Вместе с тем мы не в первый раз обращаемся к окружным властям об уста-
новке мемориальной доски в мед-городке столицы Ямала г. Салехарде героям 
медикам и в том числе Володе Солдатову. Ведь у нас есть случай гибели меди-
цинской бригады, летевшей к больному в тундру на факторию Лаборовая Приу-
ральского района и, погибшей при авиакатастрофе. Визуализация памяти о ме-
диках, особенно актуальна и в связи с пандемией «Ковид-19», в память жертв 
среди медиков, участников её  ликвидации. Их  имена ямальцы и  гости Ямала 
должны видеть и знать. Этому способствовало бы памятное место в Салехарде 
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с поимённой мемориальной доской, куда можно было бы прийти и возложить 
цветы. Но, к сожалению, понимания и поддержки у властей мы пока не нашли…

Нельзя не вспомнить и наши неоднократные обращения по установке па-
мятника в  Сабете героическому арктическому капитану атомного флота Рос-
сии Герою Социалистического труда СССР Юрию Кучиеву. В этой связи, нельзя 
пройти мимо ещё одного человека, который заслуживает мемориальной памяти 
в г. Салехарде — это был известный на Ямале педагог, автор ряда научных пу-
бликаций о проблемах воспитания детей коренных народов Севера, им была на-
писана диссертация об этнической и этнопедагогической деятельности, он по-
четный работник образования РФ, заведующий Ямало-Ненецким окружным 
отделом народного образования, много сделавший для просвещения коренного 
населения Ямала. Это — Валентин Иванович Костецкий, трагически погибший 
в одну из поездок по округу. Кроме того, хотелось бы обратить внимание на не-
обходимость активизации работы по повсеместному созданию школьных музе-
ев. А для связи поколений возобновить и активизировать работу по созданию 
советов ветеранов непосредственно в трудовых коллективах и учебных учреж-
дениях, органах государственной и  муниципальной власти. Это был бы  кон-
кретный вклад в воспитание молодого поколения, и казаки, готовы непосред-
ственно участвовать в  реализации указанных проектов. Надеемся, что будем 
услышаны и предложения общественности найдут воплощение.

Вместе с тем, поражает полученный ответ от заместителя главы администра-
ции Ямальского района Г.А. Матвеевой, которой было поручено рассмотрение 
обращения казаков по установке памятника капитану, ветерану Великой Оте-
чественной войны, всю жизнь, проработавшему в заполярье Юрию Кучиеву. [7] 
Складывается впечатление, что здесь перепутано, кто кому служит. Вот часть 
её ответа атаману В.И. Степанченко: «…прошу Вас рассмотреть возможность 
инициирования проведения окружного конкурса проектов. В качестве инстру-
ментов в организации проекта рекомендуем использовать различные грантовые 
кампании федерального уровня. Также возможна реализация проекта в рамках 
инициативного бюджетирования «Уютный Ямал», социальных грантов и про-
грамм кампаний нефтегазового комплекса, и  возможность сотрудничества 
с краудфандинговыми площадками». Это вопиющий пример бюрократического 
подхода к патриотической работе на местах, даже слово иностранное включи-
ли, для подкрепления своей, якобы компетентности и значимости. По сути, это 
бездушие и махровая отписка, а  главное, нежелание заниматься исполнением 
своих непосредственных служебных обязанностей.

Не менее бездушный и бюрократический ответ поступил и от заместителя 
губернатора Ямала Т.В.  Бучковой, которая курирует это направление работы 
в администрации округа. Сославшись на то, что департамент здравоохранения 
округа, который она же курирует, якобы считает, что память умершим от «Ко-
вид-19» медикам и имеющийся обелиск в селе Салемал 17-летнему фельдшеру 
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Володи Солдатову на местах отдельно реализована и этого достаточно, поэтому 
в столице автономного округа Салехарде памятное место всем медикам возво-
дить нет необходимости. Исходя из её логики, получается, что, если в Москве 
есть «Вечный огонь», то этого достаточно, и в других городах он уже не нужен. 
Разве это правильно? При этом Татьяна Владимировна отметила, что в округе 
проходит много акций историко-патриотической направленности и в школах 
создано более 85 школьных музеев (даже точное количество не  смогли опре-
делить). Хотя при проведении небольшого опроса школьников, да и молодых 
медиков в Салехарде, они не знают имена указанных ямальских героев. И даже 
информация заместителя губернатора о том, что предложение по увековечива-
нию памяти В.И. Костецкого поддержано и установка мемориальной доски бу-
дет 26 ноября 2022 года осталась на бумаге. Что это, как не бездушие и бюрокра-
тизм в работе указанных чинуш. Нет памятников в Салехарде и единственным 
в  истории страны двум ямальским ненцам Героям Социалистического труда 
СССР Вануйто Константину Альевичу и Худи Сэроко. Ранее и по этому поводу 
также были соответствующие обращения.

В целом, судя по поступившей от Т.В. Бучковой информации, историко-па-
триотическая работа в  Салехарде и  автономном округе находится на  высоте! 
А на самом деле, каков результат? Убеждён, что эта позиция «достаточности» 
и выдача чиновниками желаемого за действительное в воспитательной работе 
гражданского общества и, в частности, подрастающего поколения, положитель-
ных результатов не даст и ни к чему хорошему не приведёт, как уже было с мо-
лодёжной Общероссийской общественной организацией содействия развитию 
суверенной демократии «Наши» 2005-2013 годов, которая отметилась корруп-
ционными скандалами в  её  руководстве. Тогда тоже были бравурные отчёты 
от Татьяны Викторовны, курировавшей её работу на Ямале. [19] Убеждён, что 
воспитанием должны заниматься люди, небезразличные, чистые на  руку, бо-
леющие за настоящее и будущее своей Родины, чего и придерживаются казаки 
Обско-Полярной казачьей линии, которые руководствуются мудростью слов 
Юлиуса Фучика: «Не бойтесь врагов  — они могут только убить; не  бойтесь 
друзей  — они могут только предать; бойтесь людей равнодушных  — именно 
с их молчаливого согласия происходят все самые ужасные преступления на све-
те». [21. С.99-138]

В очередном обращении к Президенту страны 14 февраля 2022 года, казаки 
в ответ на сообщение о том, что Украина не будет исполнять Женевскую кон-
венцию от 12 августа 1949 года «Об обращении с военнопленными», предложи-
ли решить вопрос об отмене моратория на смертную казнь для военных пре-
ступников бандеровских формирований, иностранных наёмников, а попросту 
фашистского сброда. Казаки руководствовались частью 2, статьи 20 Конститу-
ции РФ, где установлено, что смертная казнь впредь до её отмены может уста-
навливаться федеральным законом в качестве исключительной меры наказания 
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за особо тяжкие преступления против жизни. Поэтому они солидарны с мнени-
ем Председателя Конституционного Суда РФ В. Зорькиным, который высказал 
свою точку зрения: «То обстоятельство, что Конституционный суд принял ре-
шение, делающее невозможным применение смертной казни в России на дан-
ном историческом этапе ее  развития, не  исключает возможности возврата 
к этой мере наказания в будущем. Вопрос о применении высшей меры наказа-
ния не может быть закрыт, пока есть умышленные убийства».

Введенный в стране мораторий на смертную казнь, Председатель Конститу-
ционного суда назвал «уступкой, отходом от требований правового принципа 
равенства». Мораторий в России на смертную казнь появился 1997 году, когда 
Россия вступила в Совет Европы и подписала протокол Конвенции о защите 
прав человека об отмене смертных приговоров в мирное время. При этом, про-
токол не был ратифицирован, но де-факто смертная казнь в стране с того пери-
ода не применяется, при этом в Уголовном кодексе эта норма сохранена. С того 
периода Конституция РФ и политическая ситуация в мире претерпели измене-
ния. Исходя из вышеизложенного, а также согласно заявления Министерства 
иностранных дел России о том, что РФ больше не собирается участвовать в Со-
вете Европы, следовательно международные акты, связанные с этой организа-
цией могут быть признаны ничтожными на территории РФ, казаки, согласно 
статье 33 Конституции РФ и предложили решить вопрос об отмене моратория 
на смертную казнь для преступников, совершивших такого рода преступления. 
К  сожалению, в  настоящее время со  стороны высших эшелонов власти под-
держки это не получило. А казаки получили формальный ответ.

Не  остался без внимания факт и  возвращения земель и, главное русских 
по  крови и  духу жителей Донецкой Луганской народных республик, а  также 
Запорожской и  Херсонской областей, в  лоно матушки-России, которое про-
изошло 30 сентября 2022 года, с  подписанием в  Кремле Президентом России 
В.В. Путиным и руководством вышеперечисленных территорий. Об этом было 
заявлено в письме, направленном Президенту В.В. Путину 1 октября 2022 года. 
Текст обращения был опубликован на сайте «Летка. РФ» 2.10.2022 года. В нём 
чётко изложена казачья позиция: «Мы поддерживаем Ваши усилия, усилия ру-
ководства страны в проводимой Вами линии и уверены, что подписанные дого-
вора будут ратифицированы и принесут пользу нашему Отечеству. Мы верим 
в наше новое поколение и в свой праведный путь. Поэтому, — претерпим всё 
и победим! А из этого следует, что значит нам нужна одна Победа, одна на всех, 
мы за ценой мы не постоим! — так поётся в одной из наших известных песен. 
Это полезно было бы знать и нашим либералам, тем, кто видит, якобы, демокра-
тизм на Западе, и трусам, бегущим из страны».
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